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Discurso del Presidente Ing. Osvaldo Fernández 

en el Almuerzo de las Fuerzas Vivas 2019 

de la Cámara de Comercio, Industria y Agropecuaria 

24 de octubre de 2019, San Rafael, Mendoza. 

 

Buenas tardes, gracias por acompañarnos, por sumarse 

 

Todos ustedes saben, que para nosotros este encuentro anual, NUESTRO 

ALMUERZO DE LAS FUERZAS VIVAS, es importante, movilizador, un ritual 

que nos une, nos da energía y nos permite reflexionar juntos; desde una 

mirada crítica y constructiva. 

 

Es este el tiempo y el espacio en que la Cámara de Comercio intenta 

enriquecer   el diálogo de calidad   público PRIVADO  a través de sus aportes.  

 

Cuanto más ricos, respetuosos y colaborativos sean nuestros vínculos, mejores 

propuestas, mejores políticas y mejores empresas construiremos. 

 

En primer lugar quiero distinguir y poner en valor y con orgullo, a las empresas 

a las cuales esta Cámara representa, las mismas que demuestran hoy, más 

que nunca,  la capacidad del ser humano para cambiar su destino, construirlo 

y resistir  aún en las condiciones más adversas.  

 

Felicito a nuestros colegas empresarios, aquellos que hoy sostienen el empleo 

y su actividad económica, porque aportan y tributan para el funcionamiento de 

todo un país.  

 

Mostramos que la única vía posible para que un país salga adelante es a través 

del trabajo, el esfuerzo, y la creatividad, con el riesgo que eso significa. 
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SOSTENER LAS ACTIVIDADES ECONÓMICAS EN ENTORNOS POCO 

FAVORABLES COMO EL QUE TRANSITAMOS HOY EXIGE CORAJE Y 

AGALLAS.  

 

NUESTROS EMPRESARIOS LO TIENEN,  APUESTAN DÍA A DÍA, por eso 

SON MERECEDORES DE NUESTRO APLAUSO Y ADMIRACIÓN.  

 

Los 100 años de la Cámara nos encuentran transitando una de las tantas crisis 

que este país ha vivido, nos encuentran con una gran INCERTIDUMBRE. 

 Hoy las empresas están descapitalizadas, asediadas, muchas veces con 

prácticas incompatibles con esa innovación que hoy requiere el desarrollo. 

 

Las empresas no podemos seguir adelante en estas condiciones, estamos 

llegando al límite, las pymes están endeudadas, sin renta, se ven erosionadas 

por la tasa de interés,  la presión fiscal y  los marcos regulatorios inadecuados.   

 

El estrés financiero, el mismo que golpea al Estado, a nosotros nos ha llevado 

al extremo, reflejo de ello es la cantidad de pymes que han cerrado sus 

puertas. 

 

Es necesario cambiar el paradigma económico pero ¿Quién debe hacerlo? No 

nos gusta tirar la pelota afuera, alentamos la generación de espacios de 

diálogo.  

 

El mejor diseño de políticas públicas, requiere además de estricta condición 

técnica, un nivel de concertación razonable, para que todos asumamos 

responsabilidades y para que las reformas sean consistentes y sostenibles.  
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Hablamos de concertación, de acuerdos,  porque queremos colocar una mirada 

sobre nuestro territorio que exceda la perspectiva tradicional.  

 

NO sólo por lo más obvio: vivimos acá y acá está echada nuestra suerte, sino 

más allá de toda emoción, porque, como dice aquel enunciado: EL 

TERRITORIO ES UN SISTEMA, en él se conjugan capacidades, 

infraestructuras y conocimientos. Esa visión ecosistémica debe inspirarnos 

para ver cuáles son nuestros eslabones débiles. Y para fortalecerlos  

necesitamos concebirnos como parte de un ecosistema,  para generar  

competitividad e inclusión. 

 

El Sur no es ni debe ser la periferia de la Provincia, tampoco queremos trabajar 

en detrimento de otra región dentro de Mendoza, sino ser un motor dinámico 

del  cual todos los mendocinos estemos orgullosos. 

 

Somos las Cámaras territoriales y sus propuestas, las que vamos a atenuar las 

diferencias desproporcionadas de la Provincia. A esto hay que sumar un 

esquema tributario y crediticio diferenciado para el interior del interior, y la 

voluntad y presencia de los políticos en la región para que esto suceda. 

 

No debemos acostumbrarnos a la atmósfera tóxica que nos impide crecer: es 

malo para nosotros, es malo para el sector público y es malo para la sociedad. 

 

Nuestro estado de ánimo es negativo, porque necesariamente la recurrencia de 

las crisis nos va erosionando; y una sociedad enojada y deprimida no puede 

ver las oportunidades. Debemos cambiar este clima. 

 

Quienes nos representan y asumirán próximamente responsabilidades 

públicas, deberán generar un entorno donde poder operar, un entorno 
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predecible. Ustedes, legisladores nacionales son nuestra única manera de 

incidir en lo nacional.  

 

Tenemos activos valiosos en la Región: uno es la fortaleza democrática, esa 

sólida construcción de ciudadanía que se da en toda Mendoza. Vean ustedes, 

nuestros representantes son elegidos con mucha firmeza, con legitimidad 

social, no tenemos duda de eso. Ellos cuentan con el apoyo de la gente,  

nuestros recientemente electos, Intendente Emir Félix y Gobernador Rodolfo 

Suárez, fueron elegidos por más del 50% de los votos.  

El gobernador que termina su mandato, lo hace con una imagen altísima. 

También  esta Cámara ha duplicado su matrícula de socios en el último tiempo.  

 

Tenemos Cámaras y federaciones de cámaras unidas, alineadas por el mismo 

objetivo, como es el caso de la Cámara de Alvear aquí presente, la Cámara de 

Tunuyán, San Martín, la cámara de Malargüe, la FEM, la UIM. Esta 

institucionalidad es una fortaleza que poseemos los mendocinos, que 

claramente nos va a colocar en ventaja cuando la tormenta pase. Pero es 

necesario que, como engranaje constructor de ciudadanía, las cámaras 

gremiales empresarias territoriales tengan su financiamiento. A tal efecto 

proponemos legislar para generar instrumentos que hagan posible la 

financiación de este motor gremial empresario. 

 

Seamos, gobierno y entidades gremiales, quienes capitalicemos este área de 

institucionalidad,  pongamos en acción esta fortaleza por el bien de nuestra 

provincia. A quienes lideran las entidades y también nuestros gobernantes, los 

invitamos a que lleven el modelo de institucionalidad provincial, de 

transparencia, de compromiso y de convivencia a la Nación. Convocamos 

además a las Instituciones gubernamentales, las empresas y la comunidad a 

trabajar para disminuir ese 37,6% de  pobreza que duele tener en Mendoza. 
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Tengo para esa tarea buenas noticias: en esta cámara existe un grupo de 

personas dispuestas a trabajar en lo colectivo, superando lo individual,  para el 

avance de la región. Esas personas forman nuestras valiosas específicas, esas 

personas todos los días piensan e imaginan el San Rafael del futuro, dedican 

horas, días y años a la tarea de hacer que las cosas sucedan. Una muestra de 

ello es por ejemplo la Específica de Turismo, que está trabajando en la 

diversificación para aumentar la atractividad del destino, desarrollando el 

potencial cultural, paisajístico, enoturístico y de turismo rural. Está trabajando 

en generar identidad con un plato típico como la carne a la masa, con acciones 

como la Fiesta de la Flor de la Vid, que es necesario declarar como inicio del 

calendario vendimial, para que el sur también tenga participación en los actos 

nacionales de la Vendimia. 

 

Otro grupo de gente valiosa es la Específica de Ganadería, ellos han logrado 

duplicar la producción de carne vacuna provincial por el aporte que hace el 

área bajo riego y aquí tuvo mucho que ver la ley 7074,  efecto similar va a 

generar el plan forrajero propuesto por esta cámara. 

 

Además los ganaderos  han insistido e insistido incansablemente, para lograr 

varias obras en materia de infraestructura ganadera en la Provincia: los 

ejemplos más recientes, son los Acueductos Bowen-Canalejas y Monte Comán 

– La Horqueta, obras que agradecemos al gobierno provincial y son también 

una muestra del trabajo coordinado entre el ámbito público y el privado. 

 

Otro grupo de trabajo que merece ser destacado es la Específica de Comercio, 

que propone una actividad profesionalizada, tecnificada, con la integración de 

todos los comerciantes de San Rafael al comercio electrónico. 

Las zonas comerciales de nuestra ciudad, deben ser un atractivo más para el 

turismo y para los ciudadanos locales, un espacio donde quienes nos visitan 

puedan vivir un experiencia agradable, inolvidable, que invite a regresar una y 
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otra vez a nuestro destino. Lo cierto es que ya están trabajando en ello y 

obteniendo resultados. Agradecemos el apoyo y predisposición del Intendente 

para trabajar en este sentido y al Instituto de Desarrollo Comercial con su 

programa de comercio transparente. 

 

Es además una buena noticia lo que logramos en la Específica de Agricultura, 

pudimos cumplir con nuestro compromiso de generar la Propuesta para el 

sector Agropecuario del Sur de Mendoza y entregarle en sus manos al futuro 

gobernador, al Intendente Emir Félix y a las entidades nacionales del agro que 

integran la mesa de enlace, el trabajo que enuncia los lineamientos para sacar 

a la agricultura de su decadencia, para dotarla de competitividad a través de la 

incorporación de jóvenes, de inversiones y de gestión del agua. Esos 

lineamientos queremos verlos en ejecución, no sólo por el gobierno que iniciará 

en diciembre, sino por todos los que vengan después, porque la agricultura 

necesita un compromiso que trascienda los 4 años de gestión. Queremos 

políticas para el agro que perduren en el tiempo y se sostengan con 

compromiso y conciencia.  

Esta Cámara es y será custodio de los lineamientos que hemos propuesto, 

para que sean una política de estado consensuada y así lograr que la 

agricultura deje de estar huérfana y finalmente se desarrolle.  

 

Otra buena noticia es saber que en San Rafael existen personas que se han 

propuesto trabajar para generar posibilidades para los jóvenes, que se han 

propuesto generar el deseo de emprender, de crear nuevas empresas, nuevas 

ideas, nuevas soluciones. Los invito a mirar a este grupo de personas que es la 

Cámara Joven y lo mismo se replica en las Cámaras del Sur. Hoy la juventud 

trasciende lo cronológico y se convierte en un estilo de pensamiento, en una 

nueva forma de aprender, en la apertura y la disposición para innovar y crear. 

Joven es el que mantiene su mente activa y deseosa de dar respuestas 
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distintas ante los mismos hechos. Ese pensamiento y actitud debe prevalecer 

en todas las instituciones.  

La Cámara Joven ha logrado crear una escuela de negocios para 

profesionalizar las actividades, ha logrado una incubadora de empresas, que 

requiere el compromiso del gobierno nacional para disponer de créditos con 

tasas acordes para emprendedores, como lo fue el capital semilla.  

Solicitamos a nuestros legisladores que impulsen esto. 

 

¿Qué desean además los empresarios de esta Cámara? Dejar proyectos 

cumplidos, ver materializado Paso Las Leñas, a todos los presentes les 

recuerdo que el proyecto cumple este año 20 años de seguimiento y gestiones, 

20 años en los que nadie tomó la decisión de instalarlo como es debido en el 

gobierno nacional. 20 años en los cuales se han dado mucho más que los 

argumentos que sustentan su importancia y urgencia. Agradecemos a 

EBILeñas por custodiar el avance con seriedad y compromiso y a nuestros 

directores que históricamente han promovido, defendido y sostenido Paso Las 

Leñas desde el minuto 0.  

 

Quiero DESTACAR en esta oportunidad una palabra: DESARROLLO. Paso 

Las Leñas es desarrollo, los jóvenes son desarrollo, la agricultura es desarrollo, 

el conocimiento es desarrollo, el AEROPUERTO es desarrollo. Hemos oído 

decir que el sur no requiere un aeropuerto para vuelos de mayor escala, hemos 

escuchado que el sur no tiene la población suficiente para llenar los aviones 

para ir a Buenos Aires. Pero voy a dejarles un dato, ¿saben cuántos vuelos 

parten semanalmente de San Rafael? 7 vuelos. ¿Conocen cuántos vuelos  

salen semanalmente desde el Aeropuerto de nuestra Capital Mendoza? 180.  

Aquí van otros datos: Entre enero y junio de este año pasaron por el 

Aeropuerto Internacional de El Plumerillo 1.171.000 pasajeros, lo que implica 

un crecimiento del 98,5% en cuatro años. ¿Cuántas operaciones y negocios se 

habrán concretado en interacción con ese millón ciento setenta mil personas? 



8 
 

¿Cuántos vinieron a hacer inversiones, a desarrollar una finca o una bodega, 

por la posibilidad de ir y volver en un día? ¿Cuántos compraron en los 

comercios de la ciudad? ¿Cuántos se alojaron en un hotel y consumieron en un 

restaurant? ¿Cuántos? No vengan a decirnos que San Rafael no tiene más 

vuelos porque no los necesita. 

 

El Aeropuerto El Plumerillo recibe una nueva inversión porque no fue suficiente 

la reciente obra, aspecto que celebramos, pero acá también hay que invertir 

para suceda lo mismo, porque el desarrollo genera más desarrollo. En San 

Rafael hacen ya 41 años que no se invierte en el aeropuerto Santiago 

Germano. ¿Cómo podemos esperar crecimiento sin inversión? Empecemos, 

hagamos la primera inversión para recibir los vuelos que generen ese el 

desarrollo del cual les hablo. 

Por esto reitero: en el sur necesitamos generar las condiciones y las 

inversiones que equilibren el crecimiento en toda la provincia.  El crecimiento 

en este aspecto se dará para todo el sur, no sólo San Rafael, sino General 

Alvear, Malargüe y Valle de Uco. 

 

Aprovecho este tema, para recordarles a quienes llevan adelante la gestión de 

las obras necesarias para el sur, que es urgente resolver la problemática de la 

oferta energética. En relación al gas, hay más de 26.000 usuarios que están a 

la espera de la provisión de este servicio primario y una industria como los 

secaderos de ciruela, que no se habilitan porque no tienen gas. También 

necesitamos desarrollar el anillado, para dar solidez a la disponibilidad 

energética y así tener condiciones de prosperidad para las empresas existentes 

y las que desean invertir en nuestra zona. Lo solicitamos una vez más, 

necesitamos dotar de calidad de vida a la gente las empresas, sobre todo las 

industrias, para que sean más competitivas.  
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Sumo otro punto, somos un oasis en medio del desierto, no olviden que la 

principal fuente generadora de desarrollo de la Provincia, es el agua. Agua que 

fundamentalmente se destina a la agricultura y otra parte al consumo humano. 

Permítanme comentarles que en el complejo agrícola de la región sur 160.000 

hectáreas tienen derecho de agua, de esa cantidad sólo 65.000 hectáreas 

están cultivadas sumando la administración de los dos ríos. 

 

En este sentido proponemos gestionar el agua, acordar el riego, acordar a 

dónde va a destinarse el agua que hoy es escasa. Estamos en crisis hídrica, 

¿realmente entendemos la gravedad de la situación? Dudo que tomemos 

dimensión real de lo que puede sucedernos si no tomamos acción.  

 

Vuelvo a nuestra propuesta, gestión del agua, en este sentido quiero solicitar al 

Departamento General de Irrigación, en nombre de todos los productores, en 

nombre de la Específica de Agricultura, que dupliquen su trabajo en relación a 

la gestión del agua. Toda Irrigación debe estar junto a los inspectores de cauce 

para lograr este objetivo,  para generar mesas de conversación, para informar e 

instalar esta propuesta como es debido. A quienes no conocen del tema les 

pido que no tengan miedo a pensar el riego desde esta nueva perspectiva, 

sepan que nadie se va a quedar sin agua, sino que proponemos administrar la 

escasez, administrar lo poco que tenemos. No tiene sentido destinar agua a las 

tierras incultas, a las fincas abandonadas, sin embargo esas fincas, si deciden 

retomar la actividad y ojalá sea mediante los ejes que hemos propuesto al 

gobierno, tendrán el agua necesaria para hacerlo, pero pongamos fin al riego 

que se pierde en las fincas abandonadas. Invito también a la comunidad a 

pensar en su responsabilidad en el uso del agua, cuidémosla, no nos sobra, el 

río Atuel transita la crisis hídrica más larga de toda la historia, lleva 11 años sin 

llegar a su caudal medio y el Diamante no lo logra tampoco desde el período 

2009/2010. Piénsenlo.  
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También es necesario subsidiar la energía eléctrica para uso agrícola, al 

menos seis meses por año para atenuar la crisis. 

 

Este año decidimos cuestionarnos, preguntarnos, generar un quiebre en el 

modo de mirar y de actuar. Justamente los 100 años son la bisagra, un nuevo 

punto de partida para una nueva Cámara. Lo estamos haciendo juntos, unidos 

y fuertes. 

 

Ha terminado el tiempo de esperar que el gobierno lo resuelva todo. Estamos 

acá con toda la fuerza para proponer, para reflexionar y trabajar, sumar a los 

trabajadores organizados y dotar a esta Provincia y a esta región en particular, 

del desarrollo necesario para salir adelante. 

 

A nuestros futuros gobernantes les pedimos, y ojalá este mensaje les llegue a 

los candidatos a presidente, que apoyen con gestión y administración 

transparente las iniciativas empresariales, somos el mejor aliado y más en 

tiempos de crisis.  

 

Seguimos inmersos en el proceso de amplificar la voz de las empresas, por 

esto invitamos a sumarse a tos aquellos que aún no lo han hecho. La Cámara 

trabaja por todas las empresas, las socias y las no socias.  

Sepan que aunque me vean aquí parado en este escenario, no estoy solo en 

esta tarea: tengo conmigo un grupo humano excepcional, entusiasta y 

comprometido. A todos ellos, directores, presidentes e integrantes de 

específicas, los felicito por su enorme tarea que da vida a esta Cámara.  

 

Me emociona decir que seguiremos este camino que nos enorgullece, por esto 

los invito a confiar en el potencial que tenemos las empresas unidas, a confiar 

en la institucionalidad de nuestra provincia, a confiar, como dije al inicio, en la 
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capacidad que tenemos como seres humanos de cambiar nuestro destino, 

crear nuestro entorno. 

 

Este es el lugar, la Cámara de Comercio, Industria y Agropecuaria de San 

Rafael.  Muchas gracias 


